第 4 章

連 邦経営、 口 1 ル経 営 の推 進 1 9 8 7 5 1 9 9 6

意識改革と経営革新(1987~1991年)

株 促されることとなったが、 なっ 伷 1 たが、 地 9 高 85(昭和 価 下で輸入品 が上昇して消費ブー 企業努力と輸入原燃料コス 60)年のプラザ合意以降 が増加し、 86年12月 Ż 同時に 「が到 か 来し、 海外 らの トの低下 の円 生産 景気拡大期 e V 高 わ によ は日本の製造業にとってはダメー が助長された。 . VD る「バブル景気」が現 って業績 は91年2月まで51 は 日本 回 復していった。 経済は構造改革を 畄 カ月に及び しか

額 除され Ü 合 繊 89 円 たが、 伞 高 業界にあっ によ 成 元 韓 0 国 年 7 て、 Ü 輸 台 茁 1 湾勢は大増設を続 86年に特定産業構造 兆 は 訶 減 を 少して輸入 F. 口 ŋ 、は増 96 け、 年 加し、 日 改善臨時 13 本 2 兆 0 河 繊 繊 維製品 措置 を超える 維 産 業 (産 は は 構 状 取 87 年 ŋ 法に 況となっ 残 iż され 入超 よる設備 とな た存 た。 Ш ŋ 在に 規 中 制 は解 入超 な 0

影響

は大きく、

織物業では事

,業所数が

80 年

から

93 年

までに半減した。



しつつあるが、

グローバルに見れば限りなく成長産業で 前田は「繊維産業は国内では成熟化

世上で「繊維産業は衰退産

た。

社長就任早々、

収減益で、

務取締役が社長に就任した。85.86年度は二期連続

の減

株価は同業の旭化成、帝人の後塵を拝してい

87年4月16日、伊藤社長が会長へ退き、前田勝之助常

とこそ再生への近道」と反復し、「現場・現物・現実直視」の社風への転換を促した。 つあった社員に対して、前田は「自助努力を尽くせば収益は短期に回復し得る」、また 繊維事業にこそ東レの技術・営業のノウハウが蓄積されており、 これを再構築するこ

業」「東レは落日のエクセレントカンパニー」とメディアに喧伝され、自信を喪失しつ

ある」と強調した。この時期、

翌87年度から業績は回復した。景気も急速に好転し、むしろ過熱気味となったが、そ 86年度決算は大幅な減収減益であったが、特に固定費削減の効果は即効性があり、

うした中で繊維事業の競争力再構築プロジェクトの成果が発現してきた。

88年5月には、管理職全員に『意識改革5つのポイント』と題した小冊子を配布した。

066



訴え、

最後に

「管理

職

小冊子

現

実を直

[視して問題点を改善] 「

抽

より

内

容

ü

語

録

であり、

5

0

0)

1

iz

7

具体

的 前

行 田

動に

落とし込むチェ

ック 各ポ

ij イン

Ź

トを

並

もスタッ 「意識改革5つのポイント」 フもグラウンドに降りろ」と檄を飛ば

各論実 た。

一務重

|視」||競争

の導入」「

明

確な目 象論

理

画

一性の排

除

職場 原理

規律」「意識改革」などを

業部 打 集 門と 約 年 ち 茁 することとし、 4 には 月に 医 すとともに、 薬 は 医 研 関連事業本部を発足させ、 療 究 事 業部門 発 連結決算重視 組 本 織 部 推 を新設 に所 進 体 属 した。 制 の「連 を明 e V また、 邦経営の推 確 原則として国 にした。 発部 研 を廃 究と開 :進」を東 同 年 内 止 同 関 発 月 係 0 Ù ĺŽ 会社 技 峻 の重 術 匑 は、 は 要な経営課題 」を徹底する 電 同事 子 情 業 報機 本部 ため、 発推 とし の下 材

067

とが

肝

要と、

従来

の「経営計 数字を掲

画」を廃止して「

「中期経営課題方式」を導入した。

前 ル 8

 \mathbb{H} 1

は

目

げ

n

朗

題 研

課

題を設

定 部を

L

7

解

決

策

を案

出

L

実行するこ

進グ 87

を新

設 標

> た。 開

91

年

6 る

Ă Ī

13

は、

究 た

開 開

発 本

研

究

本

部

と改

称し ター

セン

開

L

7

年

Ĕ

● 21世紀に向けた施策の実行(1992~1996年)

算は 収増益を達成 年5月まで43カ月続 93年11月に景気は一転して拡張期に入り、その後「さざ波景気」と呼ばれる好況期が97 因と結果が入り乱れ、「複合不況」と呼ばれている。その影響を受けて東レの92年度決 の長さと落ち込み幅の深さから、「バブル崩壊」と呼ばれた。この不況はさまざまな要 玉 連結・単体とも2年連続の減収減益となり、 丙 .経済は91年2月を山に景気後退局面に入り、その後32カ月に及ぶ景気後退期間 Ļ 連結売上高は初めて1兆円を超えた。 いた。 業績も95年度には増収増益となり、 93年度も引き続き減収減益となった。 96年度は2年連続 の増

2000」を取りまとめた。 外における積極投資を推進した。さらに、91年4月には「長期経営ビジョンAP-G また中長期的な観点から、特に戦略商品である゛ルミラー゛や゛トレカ゛に関して、 を設定して、各々の事業単位で1千億円規模の売上高とするべく事業戦略を練った。 地への進出をもくろんだ。電子情報機材と医薬・医療というくくり方の事業ドメイン 、時期、 来るべき21世紀を見据え、 中長期的な視点から、 新事業の創出 や新立 海



TFNL 社起工式(1997

的

視点で、「ミニ東レ」を築こうとしたのであった。

Ż



長しつつあることから大きな内需

0

成

長

が

期待でき、

労働

力も も成

せた。

当

時

中 士.

玉 地

0

人口 確保 は、

はすでに12億人近くあって、

方メー

1

ル

0)

を

南

通プロジ

エクト」をス

ター 経済

トさ 万

新

퓻

地という点で

94 年、

中

玉

江.

蘇

省南

通

市

ľ

1

0

0

苸

TSD 社開業式(1996年)

月、 制 す 伊 豊富なため、 展 n $\widehat{\mathsf{T}}$ を確 もサ 開 Ź ᄞ 同 F N ポ · 染 製織会社として東麗 年 0 きょうとうほ 7 ij · 8 月、 力 (南 L エ イ 通 ステ 社を設立 オー た。 製造 を ポ T S D ĵ 築 南 ベ ij 重 ツ Í 業 通 13 合と ステ なは輸 た。 クスとの合弁で設立した。 ブ D 製糸 社 出産 東 ジ ル 重 酒 吝 伊 を、 長 エ レ から は、 ク 0 織 繊 業としても成 設 1 布 95 維 中 ľ 備を持 製糸·製織 年 織 (南 国 ょ 9 物 通 0 月 0 に て、 深 つ東 には 染色会社である東 T S 長 ·染色 、根を 麗 が期待できた。 中 同 さら 国 合 W 社 」まで 生 成 13 P に 社 織 お 繊 け 0) 維 を、 物を る 95 南 貫 供 長期 事 年 麗 13 通 ず 給 業 体 5 酒

『経営理念体系』

企業理念 わたしたちは

新しい価値の創造を通じて

社会に貢献します

経堂基本方針 顧客のために 新しい価値と高い品質の製品と

サービスを

社員のために 働きがいと公正な機会を

> 株主のために 誠実で信頼に応える経営を

地域社会のために 社会の一員として責任をもち 相互に良好な関係を

行動指針 安全と環境

顧客重視

国際競争力

世界的連携 役割と自助

働きがい

公正と誠実

基軸

プ

口

ユ

] A

F 0)

か

5 つで

0)

提 あ

か

it ア グ

ĺ ボ ラ

経営理念

0

て討議を重

95 改

を制定し発表した。 新 経営理念体系

年4月

9

Ι

D-20

0

0 ね

け 社. テ テ 0 イ 員 0 全社運 1 0 が 7 を確立するための 0 自 開 5 始 **運動であ** 運 () のアイデン 動 () を期 た。 0 間 Ι 3 n そ 仕 力 D は

掛 0

92

年

4

月

1

デン

テ

イ



たため、入社式や各種総合報告会に使用する大会議場を備え、

TKSなども開催可能な研修センターの建

S)」を開講した。

さらに、

当

蒔

0

研修センターが手狭であっ

91

年

.12月には、

「経営力強化研修

(東レ経営スクール

T K

東レ総合研修センタ-

東レの歴史、 設を構想した。 各階層別研修会、

製品などを展示した「企業文化ゾー

96年3月、大講堂、

研修室、

宿泊棟とともに、

ン」を併設し

事業構造の戦略的転換 ―コア事業のサバイバルとグローバル化

東レ総合研修センター」が完成した。

湾 を大増設 量をカ の生産 玉 丙 牛 バ 合 1 量が日本を超え、 産 繊 そ メー 量 強大なコ は てきたため、 大 力 幅 1 に減 は、 ス 景況 ト競争力を獲得し 少することとなった。 87年には韓国にも抜かれた。 85年9月のプラザ合意以降 が悪化し国内 てお 需要が減少すると、 ŋ 方で、 ポリ .. の 合繊 円高によっ 工 韓 ス 国·台湾 テ 合計の生産量でも、 輸出 ル 長 て輸 繊 0 にシフト 競 維 合各社 では 出 競 85年 争力を失 して販売 は に台 設 H 本 備

は87年に台湾に抜かれ、 レンマに 稼働を維持すれば在庫を積み増し、 陥り、 85年度から急速に収益が悪化した。 91年に中国、 92年には韓国にも追い越された。 減産すれ ば固定費負担が重くのしかかるジ 東レ の繊維事

89年にはタイのLTX社でポリエステル長繊維織物タフタ(平織物)の生産を開始した。 は 推進 る、 踏まえてサバ げるようになった。ポリエステル・綿混織物、ポリエステル・レーヨン混織物に加えて、 採算性を向上させていた。 マレーシ プロ グラム・フォ して構造改革プログラムを推進し、 H こうした中で、 本へ と同 3繊繊 アにおける東レグループの繊維生産各社は、 の縫製品輸入を前提とした織編物輸出に重点化した。タイ、 一時に営業戦略を転換し、 維 事 イバ |業の中期的あり方として「標準利益」を設定するなどであった。 ー・サバイバル)を策定し取り組んだ。 ル 繊維事業本部と生産本部 、の条件を設定する、②そのための事業・販売・技術 86年には輸出環境が好転し、 婦人衣料などを重点用途に内需拡販を推進 内需志向から輸出志向へと転換するため、品質と は事業構造改革プランAPS(アクション・ 日本国内の事業構造改革に先行 87年には各社とも好成績を上 APSの狙 いは①環境変化を 戦略を明確 インドネシア、 APSの 化



ラン社との調印式(1996年9月)

91 年 材 タイにおいてポリエステル長繊維の製糸から製織・染色までの一貫生産体制を整えた。 座を維持し、 料用途を三島工場、 *゙*ルミラー、は相次ぐ設備増強によって、ポリエステルフィルム業界で世界トップの こうした高 ·4 月、 東レとTNT社、 東レにお 次加工分野での事業拡大策に対応して原糸部門の生産体 いても基幹事業としての位置を占めるに至った。 工業材料用途を岐阜工場に集中し、 LTX社の共同出資で新会社TFL(現TTS)社を設立し、 海外では初めて91 制を整備すべく、 国内では 年 i: T

体制 減 設備 開 レ は、 Р て T P E U 社 ーシ 始 したため、39年には″ルミラー″とともにAPSを策定した。 A社にて「ルミラー を構築した。ヶト が フランスのローヌ・プーラン社 稼 アのPFR社で現 これらによって、 勭 開 始 (その後TFE社に設備移管)を設立、 レフ 玉 丙 アンル 事 地生産化を決定し 生産設備の稼働を開始した。 日本を含め世界 業も拡大したが91 につ フィル いては 88年に 4極 ム子会社を買収 (98年半ばに 年をピー 13 T お P it さらに 96 クに急 る Α 社 生産 生 年 (D 産 7

図 社を設立し、 合工程を千葉工場に新設し、 った。 、トヨラック、については、 P P S樹脂に 汎用品 の生産は ついては 大幅なコストダウンプロセスとして開発した連続塊状重 同社で、 87年から稼働を始めた。 91年6月、 高付加価値品の生産は 東レ・フィリップスペトロ 90年には、 日本でというすみ分けを マレーシアにTPM 1 IJ Ź 4 の事

戦略事業の積極展開と新規事業の育成

業を東レが継承した。

新事業として取り組んできた炭素繊維複合材料においても大きな転機が訪 国ボーイング社は次世代民間航空機777の開 れた。 発



ボーイング777ロールアウ ©Boeing

考え、目標スペックを公表した。これを受けて、技術セ に投入して、短期間に層間粒子強化型高靭性プリプレグ たって、炭素繊維複合材料の一次構造材としての適用を ンターは88年12月、777向けプリプレグの技術開発を 特定緊急課題」に指定し、多分野の研究・技術者を一挙 元に当



TCA社(米国 1992年)

納 化 構 崩 た決断が 造材 92年5月にTCA(現CMA)社を設立 発 入するに 向 した。 H 当たって、 唯 90 年 0 $\dot{4}$ ワシントン州シアト 炭 月 素 東 繊 は ï ボ 維 は Ì プリプレ 愛媛工 イング社 一場内 jv グとし 市 0 Į . の新 近 郊 そ 次 系列 採 構 94 13 年 あ 崩 造 に稼 るボ 設置 が決定した。 材 0 規格 1 働を開 とともに米1 イング社 認定を受け、 始 国に n た。 工 をボ 場 隣 お 接 け j 7 7 圳 る イン 琅 7 を グ社 確 地 用 保 生

産

次を

合材 推 社 1 0 87 が 経 進 で ケ 年 A 欧 営権、 牛 料 4 3 А 3 K 州では、 産 事 は 1 (現アルケ を東 2 0 収 品品 業 ソフ 0 益 種 0 0 収 Ù を安定化させた。 0) 開 フランス 0 イ が 最 益 尾 カ 発 Ź 取 適 が 翼 Œ 1 兵に採用 悪化 得 化 際 社 ル の民 を 30 してC 、 現 C 図 % たたた 新 じた。 ŋ 間 F が 航 ソ F 空機 め、 フ グ ス Е R П 夕 88 1 Ρ 社 愛媛 1 年 欧] カ 製 製品 1 舸 バ] 10 部 ル 月 最 工 ル 品 を用 場 た。 ľ オ 社 大手のエ の活 $\dot{\sim}$ ع ソフ 東 W レ ソ 91 開を検げ フ たプリ 1 年 V イ アバ シ 以 70 力 ィ 力 降 1 日 討 ン ル ス 社 を 複 社 ル 7



内製薬

受けた。ゲルナー

共同で新薬として厚生省に申請し、

92年1月

製 造承 認を 山之

ナー

科研製薬商標「プロサイリン」)

について科研製 ï

発楽と

PGI2誘導体経口製剤

研製

工場に、

88年4月、

する契約を結ぶとともに、東レ・メディカルでも販売し、

(現アステラス製薬)に対して非独占的販売権を供与

の販売体制構築のために、

88年には

「薬に対しては原体を供給することとした。

また、

科

原体・製剤一貫工場を95年に完工した。

電子材料事業と印写システム事業を統合し、

独

ペースト技術を開発し、これを基にTFTカラーフィルターの開発を進め、93年10月、 、液晶ディスプレイ)の将来性に早くから着目していた東レは、85年に独自のカラー の組織として電子情報機材事業部門を発足させた。さらに、 |封止材や漢字プリンターのトナー、光ファイバなどを同部門に統合した。LCD 新規開発事業として、

立

瀬田工場に先行生産設備LM-1、95年にはLM-2を設置、それ以降は滋賀事業場に、

医薬分野では、PGI。の誘導体経口製剤(東レ商標・ドル

等)、^トレシー に 商 品品 事 業部



さらに、

同

年

6月

には、

エ

ンド

プロ

ダクツ分野 などの

の強化を目的

ツ

クターフ

商材を集約



ß パ 96

゙サバ

イバル・プロジェクトに

取

り組

み、 パ

ľ

第5 ズ

> 列 年 か

L か

02 L

ネ 年

i i

価

格が大幅に下落したことから収益が悪化し、

L

M 3,

99 年

LM-4と生

産

拡大を進

8

た。

逆浸透(RO)膜モジュール

特

化

ける戦略へ

と転換した。

競争から離脱

携帯電話やカー

ナビ向けの中・小

型 大 系

パ

ネ 型化

ル

ネ

i 05

(サイ 年

0)

M-5での生産を開始すると同時に、

設置 ジェ 開 す 90 年4 クト る目的で、 逆浸透(RO)膜、ロメンブラ(、 をスタートさせ、 月には、 Α CE 住宅·建材、 (Amenity & Civil Engineering) 翌91年2月にはACE事業部 水・空気浄化事業を戦略的 家庭用 浄 水器 門を に展 1 ブ

門を設立 -/事 業、 衣料製品事業などを引き継 オプ ŕ ィ 力 ル 事業 プ É Ź £ V チ ッ クレンズ、 コン タク トレンズ